

Homenaje a Jorge León Trujillo

Con mesas de reflexión, la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO Ecuador) realizó un homenaje al científico social Jorge León Trujillo, el miércoles 31 de enero. En la primera mesa intervinieron Andrés Guerrero, Mercedes Prieto, Fernando Carrión y Nelson Jurado. El moderador fue Teodoro Bustamante. La segunda mesa reunió a los investigadores Simón Pachano, Hernán Ibarra, Karina Borja y Fernando García. En esta ocasión, la moderadora fue Alicia Torres.

Conferencia sobre archivos y derechos humanos

El programa de Maestría en Archivística y Sistemas de Gestión Documental de la Universidad Andina Simón Bolívar, Sede Ecuador (UASB-E) organizó la conferencia “Archivos y derechos humanos. Una relación indisoluble”, a cargo del profesor Ramón Alberch i Fugueras (Archiveros sin Fronteras internacional / Universidad de Barcelona). La conferencia, realizada el jueves 25 de enero, presentó la evolución de las políticas públicas en los usos de los documentos y archivos para los derechos humanos. Además, propuso una reflexión sobre las herramientas metodológicas que se deben usar para el tratamiento de estos acervos documentales. También presentó una serie de casos emblemáticos que evidencian las posibilidades de devolver la dignidad a los perseguidos / desaparecidos.

Cine-foro sobre la experiencia de la Teología de la Liberación en América Latina

El Área de Historia y la Asociación de Estudiantes de la UASB-E organizaron el cine-foro “La experiencia de la Teología de la Liberación en América

Latina”, el jueves 8 de febrero. En este espacio se proyectó el documental *Camilo, mucho más que un cura guerrillero*, del director David Guevara (2016); luego de lo cual se propuso un debate sobre la experiencia de la Teología de la Liberación y su incidencia en los movimientos sociales en Ecuador y Colombia, en la segunda mitad del siglo XX. El debate fue animado por el profesor Christian Büschges, docente del programa de Maestría de Investigación en Historia y de la Universidad de Berna (Suiza).

Conferencia sobre opinión pública en el período progresista

En FLACSO Ecuador se realizó, el jueves 8 de febrero, la conferencia “La consolidación de la opinión pública en Ecuador durante el período progresista, 1883-1895”, a cargo del historiador Alexis Medina (Universidad de París X Nanterre). La conferencia fue organizada por el Departamento de Antropología, Historia y Humanidades de FLACSO Ecuador, dentro de la serie Historia de los Andes.

Conversatorio sobre Tulipe

El Museo Numismático del Banco Central del Ecuador organizó el conservatorio “Huellas de una antigua civilización”, el jueves 8 de febrero, para conmemorar el hallazgo de los vestigios de la cultura Tulipe (en la zona noroccidente de Pichincha). El diálogo se orientó a destacar la importancia del sitio para la investigación del pasado remoto de las sociedades que habitaron la región ecuatorial. Intervinieron los arqueólogos Hólger Jara, Mauricio Naranjo Gomezjurado y Sixto Rosero, testigos presenciales del hallazgo.

Lanzamiento de la obra *Simbolismo y ritual en las sublevaciones indígenas*

El miércoles 21 de febrero tuvo lugar la presentación del libro *Simbolismo y ritual en las sublevaciones indígenas*, del etnohistoriador Segundo Moreno Yáñez. El acto tuvo lugar en la UASB-E. En la presentación intervinieron Simón Espinosa Cordero, el historiador Enrique Ayala Mora y el autor.

La obra es resultado de una coedición entre la UASB-E y la Corporación Editora Nacional.

Presentación del libro *El culto a la nación*

El estudio *El culto a la nación. Escritura de la historia y rituales de la memoria en Ecuador, 1870-1950*, del historiador Guillermo Bustos, se presentó el jueves 22 de febrero en la UASB-E. La obra es el primer volumen del Fondo de Cultura Económica (FCE) editado en Ecuador. La obra es el resultado de un ejercicio combinado de análisis de la escritura histórica y de la memoria colectiva.

En la presentación intervinieron Fabián Luzuriaga, director de FCE Ecuador, y Jaime Breilh, rector de la UASB-E. El comentario de la obra estuvo a cargo de los historiadores Carmen Fernández-Salvador (Universidad San Francisco de Quito), y Juan Maiguashca (Universidad de York / UASB-E). El acto concluyó con palabras del autor.

Presentación de estudio sobre la Biblioteca Municipal de Quito

El lunes 26 de febrero se llevó a cabo la presentación del libro *Breve historia de la Biblioteca Municipal de Quito: más de 25 lustros entre libros*. El acto fue organizado por la alcaldía de Quito, en conmemoración del Día del Bibliotecario ecuatoriano y por el natalicio de Eugenio Espejo. En el lanzamiento participaron María Antonieta Vásquez Hahn (autora), Alfonso Ortiz Crespo y Matthias Abram (comentaristas).

Conferencia sobre Humboldt

El Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana del Ecuador, el Ministerio de Asuntos Exteriores de España y la Asociación Humboldt organizaron la conferencia "Tras las huellas de Humboldt en el Ecuador", el 19 de marzo, en las instalaciones de la Asociación. Las conferencias sobre el científico alemán y su periplo ecuatoriano estuvieron a cargo de los ponentes Manuel Sánchez Guerrero e Isidoro Sánchez García.

Jornadas en memoria de Ricardo Paredes Romero

La Academia Nacional de Historia organizó las jornadas, que tuvieron lugar en el Salón de los Presidentes de la Asamblea Nacional, entre los días martes 20 y miércoles 21 de marzo. El espacio tuvo el objetivo de recuperar la memoria sobre los aportes históricos de uno de los intelectuales más destacados del pensamiento político del Ecuador. En la primera jornada (martes 20) participaron Raúl Pérez Torres (ministro de Cultura y Patrimonio), Jorge Núñez Sánchez (director de la Academia Nacional de Historia) y los investigadores Fernando López Romero, Juan Paz y Miño, Marc Becker, Pablo Meriguet y Natalia Sierra. Durante la segunda jornada (miércoles 21) intervinieron los especialistas Manuel Espinosa Apolo, Xavier Garaicoa, Daniel Kersfeld, Germán Rodas, Bolívar Moreano, Valeria Coronel y Diego Vintimilla.

Lanzamiento del libro *Fuga hacia dentro.* *La novela ecuatoriana en el siglo XX*

El jueves 22 de marzo, en la UASB-E, tuvo lugar la presentación del estudio intitulado *Fuga hacia dentro. La novela ecuatoriana en el siglo XX*, de la investigadora Alicia Ortega Caicedo. La obra es el resultado de una coedición entre la editorial argentina Corregidor y la UASB-E. *Fuga hacia dentro* tiene por objeto de estudio la novelística ecuatoriana producida en las décadas del treinta y cuarenta. En este marco, la obra destaca la narrativa realista de la llamada "Generación del 30". Aspectos considerados en este balance son: la estética del realismo, personajes en fuga, los límites del diálogo intercultural y los personajes en fuga. Además, el estudio se dedica a la producción novelesca y ensayística en la segunda mitad del siglo XX.

En el acto de presentación, comentaron la obra los estudiosos Alexandra Astudillo y Miguel Ayllón (UASB-E), luego de lo cual intervino la autora del libro.

Presentación de estudio sobre el CREA y su rol en la integración regional

La Cátedra Abierta de Historia de Cuenca y su Región, de la Universidad de Cuenca presentó el libro *El CREA como organismo de desarrollo regional*. El lanzamiento de la obra tuvo lugar el miércoles 11 de abril. El libro es el resultado de una investigación realizada por varios investigadores, y se orienta a destacar el papel del Centro en la integración del austro ecuatoriano. Entre otros, participaron en el acto la historiadora Ana Luz Borrero Vega y el exdirector del CREA Enrique Serrano.

Charla sobre populismo y política

El jueves 5 de abril tuvo lugar la conferencia “¿Quién le teme al populismo? La política entre la redención y el autoritarismo”, a cargo del profesor Carlos de la Torre (Universidad de Kentucky). La conferencia fue organizada por el Área de Historia de la UASB-E. En su exposición, De la Torre sostuvo, en primer lugar, que para entender las relaciones entre el populismo, la democratización y el autoritarismo hay que partir de las experiencias latinoamericanas donde los populismos han retado al poder y gobernado desde los años 1940. En segundo lugar, el investigador propuso diferenciar las críticas populistas al poder constituido que señalan los déficits de participación y representación de las democracias, de sus soluciones, y que reducen la complejidad de la democracia, la sociedad civil y la esfera pública a la lucha entre dos campos antagónicos. En tercer lugar, se planteó distinguir entre inclusión y democratización. Finalmente, el expositor concluyó que, si bien los populismos comparten una lógica política, no todos son iguales. Algunos politizan las exclusiones alrededor del eje mercado-Estado, otros alrededor de temas culturales como la identidad del pueblo y la nación. Unos usan criterios étnicos para construir al pueblo, mientras que otros politizan las exclusiones socioeconómicas.

Reapertura del Museo Nacional del Ecuador (MuNa)

Con ocasión del Día Internacional de los Museos, el Gobierno reabrió el Museo Nacional (MuNa) en las instalaciones de la Casa de la Cultura Ecuatoriana Benjamín Carrión, en Quito. El acto, realizado el viernes 18 de mayo, contó con la presencia del presidente de la República, el ministro de Cultura y la subsecretaria de Memoria Social, Ivette Celi, quien tuvo a cargo la reapertura.

Presentación del libro *Memorias, testimonios y luchas*, de Mariano Suárez Ventimilla

La Corporación Imbabura y el Colegio de América, Sede Latinoamericana, presentaron el libro *Memorias, testimonios y luchas*. Mariano Suárez Ventimilla, el martes 22 de mayo. Este libro recoge varios de los textos fundamentales de su obra escrita: las “Memorias” de su vida política, su testimonio de la construcción del “Ferrocarril del Norte” y dos discursos centrales de su actuación pública. La obra fue publicada por la Corporación Imbabura, gracias al trabajo de organización y edición del historiador Enrique Ayala Mora.

Conferencias sobre Mayo 68

Con ocasión de los cincuenta años de la revolución de mayo de 1968, el Área de Historia organizó la charla “1968-2018. Una aproximación histórica a la contestación estudiantil del 68”, el martes 29 de mayo, a cargo del profesor Matteo Manfredi. Mayo 68 fue el evento mundial en torno al cual las primeras generaciones de la segunda posguerra construyeron su propia identidad y dieron sentido a sus vidas, tratando de conquistar un espacio político destinado al libre ejercicio de una nueva comunicación intersubjetiva.

II Congreso Internacional de Archivos, UASB-E

En la Universidad Andina Simón Bolívar, con el coauspicio del Ministerio de Cultura y Patrimonio y el Consejo de la Judicatura, tuvo lugar durante los días 6, 7 y 8 de junio de 2018 el “II Congreso Internacional de

Archivos: Nuevos modelos de gestión para archivos: retos y perspectivas”.

Se reunieron académicos, expertos y profesionales de la archivística y de la gestión documental así como responsables de la Red de Archivos Históricos Ecuatorianos (RAHE) del Ministerio de Cultura y Patrimonio (MCyP). En ese marco, se presentaron los avances de diferentes políticas públicas de archivos emprendidas por Brasil, Chile, México y Ecuador; así como los esfuerzos que se llevan adelante en Argentina en relación con el manejo de los archivos de derechos humanos, y la gestión de los acervos documentales relacionados con la minería en Bolivia. En este marco del II Congreso se realizó la reunión internacional de los representantes de Archiveros sin Fronteras, y se realizó una Casa Abierta con la participación de los estudiantes de la maestría profesional en Archivística y Sistemas de Gestión Documental de la UASB-E.

Conferencia sobre archivo legal en las Indias

El Departamento de Antropología, Historia y Humanidades de FLACSO Ecuador organizó la conferencia “La historia como archivo legal en las Indias, de Colón a Antonio de Herrera”, a cargo del profesor Jorge Cañizares-Esguerra (Universidad de Texas en Austin). La conferencia tuvo lugar el jueves 14 de junio en la FLACSO. El conferencista abordó el uso de las crónicas del siglo XVI como archivos legales. Estos registros se produjeron para apoyar tanto a los bandos europeos como a los vencidos en cuanto a sus demandas en conflictos legales. La conferencia se enmarcó dentro de la serie Historia de los Andes.

Conferencia sobre Iglesia católica y políticas de representación en Ecuador

El Área de Historia de la UASB-E, y el programa de Doctorado en Historia Latinoamericana, organizó la conferencia “Reencuentro con la “Revolución del Poncho”: Iglesia católica y políticas de representación en Ecuador”, el jueves 14 de junio, a cargo de la investigadora Andrea Heidy Müller (doctoranda en Historia por la Universidad de Berna, Suiza). La conferencia presentó las primeras conclusiones de un proyecto de investigación interdisciplinario, que analiza los entrelazamientos entre actores religiosos y laicos ligados a la Iglesia católica y los movimientos sociales, especialmente indí-

genas, en los Andes del Ecuador. Esta conexión se puede notar en diversos ámbitos: transnacional, nacional, regional y local en las décadas de los años 60, 70 y 80 del siglo XX.

Presentación del libro *Encuentros y desencuentros con la frontera imperial*

El miércoles 27 de junio, en la Librería Rayuela, tuvo lugar la presentación del libro *Encuentros y desencuentros con la frontera imperial. La iglesia de la Compañía de Jesús en Quito y la misión en el Amazonas (siglo XVII)*, de la historiadora Carmen Fernández-Salvador. La presentación fue organizada por la Editorial Veuvvert Iberoamericana, la USFQ y Librería Rayuela. El estudio de Fernández-Salvador se enfoca en el temprano programa iconográfico de Compañía de Jesús en Quito, plasmado en su iglesia matriz, cuya ejecución fue emprendida, probablemente, durante la segunda mitad del siglo XVII, vinculado con el esfuerzo de evangelización jesuita en la Amazonía.

En el acto participaron el historiador Carlos Espinosa, el arquitecto Alfonso Ortiz Crespo y la autora del libro.